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SESIÓN ORDINARIA NONAGÉSIMA
DEL CONCEJO MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

MARTES 19 DE DICIEMBRE DE 2023

En Santa Cruz, a 19 días del mes de diciembre de 2023, procede a reunirse el Concejo
Municipal de Santa Cruz, constituido en su Sesión Ordinaria Nonagésima, presidida por el Alcalde Sr.
William Arévalo Cornejo. Presente los Sres. Concejales Sr. Bryan Moreno Silva, Sr. Luis Piña Gómez,
Sra. Ana Cardoch Parodi, Sr. Pedro Zúñiga Poblete y Sra. Luz Parraguez Castro. Actúa como Secretario
Municipal el Sr. Mauricio Toledo. Presente en sala el Sr. Gonzalo Gálvez, Administrador Municipal
Subrogante y Sr. Mauricio Rojas, Director de Control

1.- TABLA

● Modificaciones Presupuestarias Gestión.

● Modificaciones Presupuestarias Educación.

● Tarifa de Aseo.

● Varios.

2.- DESARROLLO DE LA SESIÓN:

Siendo las 9:50 hrs. el Sr. Presidente, abre la sesión.

3.- LECTURA DEL ACTA ANTERIOR:

Se entregan las actas de las sesiones Extraordinarias 75°, de fecha 7 de diciembre y 76° de
fecha 12 de diciembre, Ordinaria 89° de fecha 12 de diciembre, todas del presente año,para su
posterior aprobación.

Se aprueban las actas de las sesiones Ordinaria 88° de fecha 5 de diciembre del presente
año sin observaciones.

4.- CORRESPONDENCIA

Despachada

1. Memo N° 250 a Rentas, solicita informe sobre cancha de padel.
2. Memo N° 251 a DIDECO, solicitud de devolución de área verde de Villa Extremadura.
3. Memo N° 252 a Seguridad, sobre solicitudes de Juntas de Vecinos Don Horacio.
4. Memo N° 253 a Obras, solicitudes de bacheo, arreglo de calles y caminos, iluminación pública.
5. Memo N° 254 a Tránsito, solicita resaltos y pintado vial.
6. Memo N° 255 a Aseo y Ornato, sobre aplicación Ordenanza Cableado Aéreo.
7. Memo N° 256 a Deportes, sobre actividad de campeonato infantil en Estadio Municipal.
8. Certificado N° 778, Nuevo Derechos Farmacia Municipal.
9. Certificado N° 779, Modificaciones Presupuestarias Gestión N° 89.
10. Certificado N° 780, Modificaciones Presupuestarias Gestión N° 90.
11. Certificado N° 781, Modificaciones Presupuestarias Gestión N° 92.
12. Certificado N° 782, Subvención Bomberos Santa Cruz.

Recibida

1. Memo N° 153 de Farmacia, Nuevos Derechos.
2. Memo N° 733 de Seguridad, respuesta sobre inquietudes de Juntas de Vecinos Don Horacio.
3. Informe N° 66 de Finanzas, desglose gastos del municipio.
4. Auditorías de Control, Fiestas
5. Carta de Funcionarias Trinidad Cruz y Paulina Morales, da cuenta sobre maltrato laboral.
6. Carta de la Junta de Vecinos Valle Hermoso, sobre tránsito de vehículos de alto tonelaje.
7. Carta de la Junta de Vecinos Las Palmeras, solicita limpieza de sitio y corta fuego.
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8. Cursos Gestión Local
9. Cursos Capital Sur.

5.-ANÁLISIS DE LA CORRESPONDENCIA:

El Concejo Municipal acuerda aprobar la incorporación de derechos en la ordenanza sobre
derechos municipales referidos a la farmacia municipal, aquellos contenidos en el Memo N° 153 de
fecha 18 de diciembre del presente año, emitido por la Sra. Claudia Morales Sotelo, Químico
Farmacéutico de la Farmacia Municipal. El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sra. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana Gonzalez : Aprueba
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N°785)

6.- INFORME DEL SR. PRESIDENTE

El Sr. Presidente informa que han comenzado los trabajos de mejora en el proyecto de casetas
de transmisión del Estadio Joaquín Muñoz García. Se destaca el progreso en las fundaciones y se
espera completar la obra en 120 días. La inversión no es solo para el club local Unión Santa Cruz, sino
también para otros eventos deportivos y espectáculos. Además, se trabaja en la habilitación de un
nuevo camarín y se realiza un mantenimiento del campo deportivo. También menciona proyectos
adicionales, como la sede del Guindo Alto y el cierre perimetral en Panamá, con la necesidad de
coordinar para no afectar eventos locales. Se aborda la licitación de la luminaria de la cancha de La
Judea y avances en veredas. También se informa sobre el avance del polideportivo y la necesidad de
planificar la accesibilidad para personas con discapacidad. Se espera la licitación del Parque Colchagua
y se comparte información sobre la Plaza de Armas la que se encuentra en proceso de licitación.

7.- DESARROLLO

● Modificaciones Presupuestarias Gestión.

El Concejo Municipal acuerda aprobar las siguientes Modificaciones Presupuestarias de Gestión:

N° 94

Disminución de Gastos $200.000

Aumento de Gastos $200.000

El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sra. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana Gonzalez : Aprueba
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 786)

● Modificaciones Presupuestarias Educación.

El Concejo Municipal acuerda aprobar las siguientes Modificaciones Presupuestarias de Educación:
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N° 11

Modificación 11.1

Aumento de Ingresos $12.240.000

Aumento de Gastos $12.240.000

Modificación 11.2

Aumento de Ingresos $125.829.760

Aumento de Gastos $125.829.760

Modificación 11.3

Aumento de Ingresos $725.413

Aumento de Gastos $725.413

Modificación 11.4

Aumento de Ingresos $29.647.576

Aumento de Gastos $29.647.576

Modificación 11.5

Aumento de Ingresos $19.009.629

Aumento de Gastos $19.009.629

Modificación 11.6

Aumento de Ingreso $407.335.988

Aumento de Gastos $407.335.988

Modificación 11.7

Aumento de Ingresos $91.225.206

Aumento de Gastos $91.225.206

El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sra. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana Gonzalez : Aprueba
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 787)

N° 12

Disminución de Gastos $128.100.000

Aumento de Gastos $128.100.000
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El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sra. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana Gonzalez : Aprueba
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 788)

● Tarifa de Aseo.

Este punto no se lleva a cabo.

● Varios.

El Sr. Concejal Bryan Moreno presenta los siguientes puntos varios:

1. Saluda y felicita al funcionario Cristian Carreño Ramírez, quien la semana pasada, recibió un
reconocimiento en la Cámara de Diputados, en la Comisión de Discapacidad, de la mano de la
diputada Carla Morales, como un funcionario destacado del municipio.

2. Agradecer la posibilidad que han tenido los niños y jóvenes de nuestra comuna, en poder estar
envolviendo los regalos correspondientes a navidad.

3. Solicita que se dé una respuesta a la Junta de Vecinos Las Palmeras, en la Villa Don José
Miguel, sobre pastizal y la misma situación en la esquina también de 21 de mayo con Ismael
Valdés, donde vecinos de la Población Montero comentan que están sufriendo una situación en
torno a un pastizal que existe en esa esquina y en donde también hay gente en situación de calle
que va a dormir. Solicita revisar aquello. (Memo N° 257)

4. Solicita dar una respuesta a la Junta de Vecinos Valle Hermoso por situación de camiones de
alto tonelaje que transitan por el centro de la comuna. (Memo N° 258)

5. Solicita la reposición del disco pare del cruce Los Boldos. (Memo N° 258)
6. Solicita reparar y bachar los caminos de la Pataguilla y el sector de Los Boldos. (Memo N° 257)
7. Solicita información y si en caso de no ser así, solicitar se proyecte un arreglo de los puentes de

Isla del Guindo con especial atención el que conecta con Chomedahue. (Memo N° 257)

La Sra. Concejala Rossana Gonzalez presenta los siguientes puntos varios:

1. Acusa recibo de la presentación que realizan funcionarias del Departamento Social, donde
solicitan dar inicio al protocolo ante denuncia sobre maltrato laboral y tomar todas las medidas
necesarias y tendientes a poner fin la situación de vulnerabilidad de los derechos de estos
profesionales.

2. Acusar recibo de carta del sector de Villa José Miguel, donde comunican que hay riesgo de
incendios. Si es posible, pueda a través de la administración prevenir posibles incendios en ese
sector debido a los altos pastizales que hay. (Memo N° 257)

3. Acusa recibo de la carta del presidente de la Junta de Vecino Valle Hermoso, donde se solicita el
cúmplase con la debida fiscalización según el decreto municipal 1851 del 20 de diciembre de
2022, donde se prohíbe el estacionamiento de vehículos de alto tonelaje debido a lo ocurrido
hace un par de días en ese sector donde ingresó un camión de alto tonelaje cortando el servicio
del suministro eléctrico de todos los vecinos. Considerar ahí que viven muchas personas
mayores y electrodependientes. (Memo N° 258)

4. Solicita conocer el avance del sumario que está realizando el DAEM sobre estacionamientos en
vehículos en el Liceo de Adultos. (Memo N° 259)

5. Solicita el cúmplase de la Ordenanza del Uso del Estadio Joaquín Muñoz García, como
asimismo la fiscalización de la publicidad al interior de la misma. (Memo N° 260)

6. Solicita revisar unos fierros que están instalados en la plaza del juego Fernando Faría, del sector
de Gabriela Mistrall, que alguna vez tuvo una tela sobre los juegos para que los niños y las
personas descansen en los bancos y ocupar estos juegos cuando hace calor. Pero hoy día los
fierros están en riesgo de que caigan sobre los juegos y, por ende, sobre los vecinos o los niños
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que están en ese sector. Solicita que la Dirección de Obras pueda evaluar la situación. (Memo
N° 257)

7. Solicita dar respuesta a las solicitudes ingresadas por oficina de partes del sindicato de
Comerciantes, de los Cuidadores de Autos, de la agrupación Amigos con Esfuerzo, solicitud que
ingresado dos veces en oficina de parte, la segunda vez siendo el 13 de diciembre de 2023.
Indica que la ley exige dar respuesta en 15 días a las solicitudes ingresadas por vía formal.

8. Solicita conocer cómo se va a operar respecto de las subvenciones que aún no se entregan y
que deben rendir al 30 de diciembre. Hay tres organizaciones que están ya en la misma
situación, como el Comité de Medio Ambiente Apalta, el Club Adulto Mayor Alegría de la
Patagua, Bomberos, y el Consejo de Desarrollo de Salud. Solicita que se puedan tomar las
cartas en el asunto.

El Sr. Concejal Luis Piña presenta los siguientes puntos varios:

1. Solicita que les dé una respuesta lo antes posible a quienes cuidan autos, ya que ellos cumplen
con todos los requisitos de la Cámara de Comercio.

2. Comenta sobre problemas que se están viviendo en el sector de Panamá con el tema del puente
de la capilla. Indica que hay muchos vehículos que están quedando afuera por no poder entrar a
sus casas. Y ya han habido algunos robos por ahí en ese sector. (Memo N° 257)

3. Expresa su saludo navideño a los concejales, administrador y todos los funcionarios municipales
Así como también a los medios de comunicación.

La Sra. Concejala Ana Cardoch presenta los siguientes puntos varios:

1. Solicita dar respuesta a Carta de los Locatarios, donde solicitan espacios para la instalación de
un contenedor de basura, y los Kioscos Naranjos, quienes solicitan reunión con el Concejo
Municipal por problemas con comercio ambulante en la comuna.

2. Solicita atender la carta de la denuncia de maltrato de las funcionarias del Departamento Social.
3. Solicita conocer los resultados de los sumarios del DAEM, en varias temáticas. (Memo N° 259)
4. Solicita reunión de Comisión de Jurídico para ver algunos puntos de juicios y también de

educación para que se explique algunas situaciones que están siendo irregulares, que le hemos
dado a conocer en reiteradas ocasiones, y que no se han dado respuesta.

5. Solicita saber cuándo se va a resolver la problemática de la vereda en La Paz, ya que se le ha
solicitado en reiteradas ocasiones al alcalde y del año pasado hubo un compromiso de que se le
iba a dar curso lo antes posible, porque resulta que ahí en la esquina con Diego Portales,
desgraciadamente no se puede transitar, la gente tiene que transitar por la calle y también
solicitar de nuevo los pintados de los pasos cebra, incluyendo el que está ahí en Diego Portales
para que la gente pueda atravesar al cementerio porque cada día se está haciendo más
complicada esta situación.(Memo N° 257, 258)

6. Comenta que tampoco se le ha dado respuesta sobre la avenida de La Paz con el ingreso y
salida que iba a ser doble vía. (Memo N° 258)

7. Indica que no se le ha dado respuesta sobre la falta de los pintados de los lomos de toro que se
ha solicitado anteriormente, no solamente del sector céntrico sino también de los sectores
aledaños, por ejemplo, como en el sector de Apalta que siguen los lomos de toro en las mismas
circunstancias y están sumamente peligrosos. (Memo N° 258)

8. Comenta que en la Villa Don Horacio 4, hay un problema con los pastizales que está trayendo
complicaciones no solamente de que se podría producir un incendio, sino también porque están
llegando muchos roedores a las viviendas de los vecinos. (Memo N° 257)

El Sr. Concejal Pedro Zúñiga presenta los siguientes puntos varios:

1. Comenta que la semana pasada solicitó poder dar una pronta respuesta a los ex-trabajadores de
parquímetro. Ellos han hecho una petición al municipio y solicita darles una respuesta
próximamente.

2. Solicita que se pueda reparar una luminaria de la esquina de Gabriela Mistral con Daniel Barros
Gréz. (Memo N° 257)

3. Solicita realizar una visita en terreno, al Sector de Rincón de los Morenos de Panamá para poder
ir a tomar en terreno lo que ellos están planteando, que no es mucho, y poder resolver cuanto
antes este tema que ellos nos plantean, un tema de luminaria, un tema de una pasada de agua,
un lomo de toro que requieren allá, y poder conversar con los vecinos, ojalá poder solucionar el
problema antes que llegue el próximo invierno. (Memo N° 257, 258)
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4. Agradece que se le haya entregado un informe muy detallado respecto a lo que me han pedido
respecto a los gastos que hemos realizado este año en deporte.

La Sra. Concejala Luz Parraguez presenta los siguientes puntos varios:

1. Se hace parte de las cartas de la Junta de Vecinos de Valle Hermoso, de la Junta de Vecinos de
Las Palmeras, y principalmente de la carta de las funcionarias del Departamento Social, en la
cual se indica violencia psíquica, vulnerabilidad de derechos y violencia de género. Solicita una
investigación y tomar las medidas correctivas. El Sr. Presidente comenta que en este caso se
trata de un usuario y no de una jefatura, por lo que el tratamiento es diferente.

2. Solicita reposición de puentes del Tambo, así como también el puente de callejón Cornejo de Isla
de Yaquil. (Memo N° 257)

3. Solicita conocer el resultado de los sumarios de educación. (Memo N° 259)
4. Felicita a todas las comunidades escolares de los diferentes establecimientos educacionales que

han realizado sus ceremonias de licenciaturas, ya que han sido actividades muy bonitas, donde
las comunidades, los padres, los apoderados, los alumnos, los profesores, han tenido un
compromiso tremendo con estas actividades y que han sido muy importantes para el Concejo
Municipal. Felicita a todas las comunidades rurales dignas de destacar en cada uno de los
establecimientos, no solo los establecimientos del sector urbano de la comuna, sino que los
establecimientos del sector rural. Así que felicita a cada una de las comunidades escolares por
este término de año y especialmente de la licenciatura realizada en cada uno de sus colegios.

5. Expresa un saludo a toda la comunidad santacruzana porque este domingo es Navidad.

El Sr. Presidente aborda la preocupación de la comunidad y la Administración respecto a la
limpieza de zonas propensas a incendios forestales. Se solicitó una modificación presupuestaria para
adquirir maquinaria, especialmente una motoniveladora, con el objetivo de mejorar caminos y crear
cortafuegos. Se hizo un llamado a los residentes con cosechas a realizar cortafuegos en los límites de
sus propiedades para prevenir riesgos. Se mencionó la necesidad de limpiar el perímetro de las villas
Horacio y se contempla convocar a un concejo extraordinario para agilizar el proceso. Además, se
finalizó con saludos y la invitación a participar en las festividades de Navidad y fin de año en la
comunidad.

7.- El Sr. Presidente procede a cerrar la sesión siendo las 10:32 horas

8.- Se deja constancia que el desarrollo íntegro con todas las observaciones, opiniones y
sugerencias de los Sres. y Sras. Concejales y el Sr. Presidente, de la presente Sesión, queda registrada
en formato electrónico de audio.

MAURICIO TOLEDO ESPINOSA
SECRETARIO MUNICIPAL

SANTA CRUZ, 19 de diciembre de 2023.
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